

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre l 50 id.

TORTOSA 8 DE OCTUBRE DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar,—núm. 10.

N.º 912

LOS MALOS PASTORES

Hace unos años que en Inglaterra, acontecieron unas huelgas de carácter muy parecido, por sus tendencias, por sus motivos, á la que, por fortuna para todos, acaba de terminar en Bilbao. Los obrerds, que por aquellas ciudades ricas, arrastraban también, como por la ciudad cantábrica, sus miserias y sus dolores, pidieron, primero con lágrimas, por último con amenazas, menos horas de trabajo, para poder descansar; mas jornal, para poder vivir. El corazón de los patronos ingleses, como el de los patronos españoles, tiene hielo en la sangre.

Un factor se incorporó al movimiento de los obreros ingleses: el clero. Los pastores protestantes, estudiaron las quejas, juzgaron las razones, pesaron los motivos, y hallando la justicia y la verdad del lado de los obreros, á la acción de los obreros se adhirieron, no solo con adhesión pasiva, sino que levantando tribuna en las calles, recorriendo las chozas mas humildes, acudiendo á las mas secretas reuniones, alentaron á los desheredados en aquella campaña, los instruyeron, les enseñaron el camino para vencer. Los ingleses, veían en la figura del pastor protestante, la figura del buen Jesús que curaba las llagas, que acudía á los dolores, que paseaba su túnica rota, entre los miserables que tenían esperanza y honradez...

Ved el clero español: ved los malos pastores. En Bilbao, todas las puertas han estado abiertas para el infeliz miáero que trabajando 12 horas y ganando 8 reales, pedía un poco menos de trabajo, un poco más de jornal. Todas las puertas se han abierto al golpe de sus dolores: una mano buena ha dado dinero para sostener la huelga: otra mano piadosa ha recogido á la mujer desfallecida que no podía comer; unos corazones ricos en caridad, han amparado, han sostenido, han cuidado á los niños de los mineros huelguistas. Francia, Inglaterra, Alemania... todas las naciones han remitido á la ciudad cantábrica millares de pesetas; todos los obreros, aun los mas míseros de caudal, han sacrificado de sus diversiones, de sus ahorros, de sus vestidos, del pan de su mesa, unas cuantas monedas de cobre para remitirlo á los que levantaban la voz de la justicia. Todos han abierto sus manos. Todos, menos los patronos, menos el clero. El clero español, olvidando que Jesús fué el Dios de los pobres, olvidado que el Evangelio es el libro de los desheredados, se ha unido al patrono para defender las onzas de oro, para sostener la tiranía, para mantener la injusticia... El obrero español, no ha encontrado

en el sacerdote católico, el amparo que el obrero inglés vió en el pastor protestante; el obrero español, perseguido, no ha encontrado en la iglesia un lugar de refugio, sino una palabra, que en nombre de Jesús, le amenazaba y le condenaba; el obrero español, angustiado por la miseria, no ha podido hallar en los ricos palacios de los obispos, la mano cariñosa que le levantase, que le enjugara los ojos, que le tendiera una hogaza de pan, sino el brazo cruel y malo, que le amenazaba, por que pedía pan y justicia, á una pareja de la Guardia Civil.

En el clero inglés, protestante, están los buenos pastores, que saben conducir á los hombres por el camino de la verdad; en el clero español, católico, están los malos pastores, que cierran el camino á los hombres que aún esperan en Dios. El clero inglés, con las palabras del Evangelio esculpidas en el corazón, obran como Jesús, siendo caritativos, siendo humildes, poniéndose al lado de los bienaventurados que sufren persecuciones, que tienen hambre y sed. El clero español, con el Evangelio en el atril de oro de los altares, con el Evangelio encuadrado en tafilete, obra como es, como ha sido, como será mientras no muera, siendo, despota, siendo inculto, siendo perverso, poniéndose al lado de los que atesoran riquezas, de los que esclavizan á los pobres, de los que están hartos, de los que persiguen á los buenos... Por eso, el pueblo inglés, cuando siente angustias, cuando anhela justicia, llama á las puertas de las iglesias; y por eso, el pueblo español, cuando siente dolor, cuando quiere reparar daños, coge teas y petroleo y va á quemar los conventos. Por eso en Inglaterra, las iglesias tienen siempre francas las entradas; por eso en España, tienen que forrarse las puertas con planchas de hierro bien gruesas, bien fuertes... El pastor inglés, cuando vé acercarse una multitud, sabe que puede abrirle los brazos: que la multitud está con él; el clero español, cuando oye que el pueblo se subleva, que el pueblo, en revolución se acerca tiene que ocultarse en los rincones más oscuros, porque por instinto, sabe que el pueblo está contra él...

¿Aún dice el pontífice—el pontífice triste y necio—en sus encíclicas; el obispo—el obispo avaro y despota—en sus pastorales; el párroco—el párroco concubinario y codicioso—en sus panegíricos, que el pueblo, seducido por las malas doctrinas, se aparta de la Iglesia, de la casa de Dios? ¡No ha de apartarse! El pueblo tenía ayer que ir á la guerra, á matar á sus hermanos—hermanos negros ó hermanos blancos—y solo veía en el sa-

cerdote al hombre que desde el púlpito le levantaba el corazón para que, al llegar á la lucha apuntara bien al enemigo, y venciera haciendo muchas muertes; el pueblo tenía ayer que emigrar, para poder vivir y veía que mientras él no podía comer, entraban en el convento los mejores pellejos de vino, las carnes más ricas; que mientras él paseaba descalzos sus pies, el sacerdote calzaba zapatos de charol con hebillas de plata; el pueblo se sublevaba pidiendo más descanso para su cuerpo, más dinero para cuidar y educar á sus hijos—hijos anémicos, hijos analfabetos—y veía que el sacerdote, holgando escandalosamente todas las horas, se ponía del lado de los que no querían dar ni más descanso, ni más dinero al pueblo. Vea que en vez de ponerse junto á los corazones buenos se acercaba á las cajas de caudales.

Cuando los brazos de Cristo se clavaron á la Cruz, Cristo acabó de abrazar á los hombres. Los hombres habían de atraerse unos á otros por el amor, por la bondad; los de arriba, tendiendo la mano á los de abajo: los superiores de inteligencia remediando con su palabra la miseria de los inferiores. Por eso en Inglaterra, los buenos pastores, sin ser católicos, tienen á su lado al pueblo; por eso en España, los malos pastores, aun siendo católicos, tienen cada dia mas lejos, mas lejos al pueblo. Y es que no basta predicar la virtud, sino ejercerla; no basta predicar la verdad, sino sentirla; no basta tener á Jesús elevado en un altar, sino llevar á Jesús en el altar del corazón.

MARCELINO DOMINGO.

CARTA DE UN SACERDOTE A MARCELINO DOMINGO

Un sacerdote modelo, hombre de piedad y de bondad, que ha pasado por los más grandes dolores que sufre las más odiosas injusticias y el más triste de los desamparos, que vive en Tortosa, que vive solo y abandonado, ha dirigido á nuestro compañero Marcelino Domingo, la carta que honra hoy las columnas de EL PUEBLO, y que dice:

Sr. D. Marcelino Domingo.

Muy Sr. mío y apreciado en la Santa Humanidad: Esta común madre, que no desea ver más que la verdadera unión entre todos sus hijos, grabó en el corazón de todos, los sentimientos de Humanidad y unidad, que se manifiestan por el recíproco amor. Este es el compendio de todas las Escrituras sagradas, y la parte más importante de la Religión y de todos sus cultos, como sabiamente lo expresa N. S. I. en el Evangelio de S. Juan, C. XIV. 34. Este precepto os doy que os améis los unos á los otros, así como yo os he amado para que vosotros os améis también entre vosotros mismos; y en otro lugar dice: "En esto conocerán que sois mis discípulos, si os amáis los unos á los otros." Los que ofenden á V. por símbolos y frases insidiosas podrán á los necios parecer discípulos de Cristo; más no lo son en verdad; por cuanto todo su amor está en la punta de la pluma ó en la de los labios, ó en la caricatura; más no en las obras; y estas son los amores. Yo así de obra amo á V. y me asimilo sus penas y satisfacciones, y me haré participante de sus glorias que serán muchas, si V. aprecia las siguientes indicaciones:

Con feliz acierto, cuando V. resolvió propagar la buena semilla escogió

por lema EL PUEBLO. Y dije que acertó porque en el orden natural y sobrenatural, en el político y civil, y en todos los órdenes, todo se ha hecho por el bien común representado por EL PUEBLO. Hoy desgraciadamente sufre la sociedad un gran trastorno, porque todo cuanto esté instituido á favor del pueblo se emplea injustamente contra él y lo peor es que una política diabólica se vale de sus sofismas y de sus sugerencias para dividir al pueblo y por desgracia han logrado su perverso intento y una parte del pueblo está armado contra otra, á la parte vencida se le llama revolucionaria, impía, antipatriota, y á la parte vencedora se llama gente de bien, de orden, de paz, etc. El resultado de tanto trastorno es la constitución y entronización de la oligarquía que es la que hoy desgraciadamente impera con este ó el otro disfraz.

A su sombra cada vivo, cada osado, cada despreocupado forma su posición y situación que son los ídolos que reciben más culto. En efecto, la religión en el corazón del pobre es fanatismo, la justicia en poder del pobre es una quimera, la verdad en boca del pobre el peor testigo, las nobles maneras usadas por el pobre pedantería, un sacerdote pobre cualquier cosa. De estos errores ha procedido la idolatría que hoy, cual sanguiuela va chupando hasta la última sangre del pueblo y este á seguir el mal paso que sigue quedará de tal manera degenerado que en luchas de soldados ofrecerá monos ó esqueletos humanos.

En lo hasta aquí indicado, buen amigo Marcelino, tiene V. campo vasto, inmenso para desarrollar todo su celo, sus energías, las dotes todas que

la Naturaleza y el Dios verdadero han comunicado á V. para bien del pueblo. A favor del mismo se han distribuido á muchos particulares, talentos, ingenios, habilidades, más la egolatría ha burlado la Naturaleza, y las artes, las profesiones, las carreras, los títulos que la buena sociedad estableció á favor del pueblo, no sirven sino para los ricos y el pueblo se queda sin municipio, sin abogados, sin médicos, sin curas y solo y abandonado sin que pueda gustar de algunos de los inventos progresivos, privilegio de los ricos. Yo represento el pobre pueblo porque en mí se ven reunidas todas las inclemencias, todas las penalidades, todos los desprecios de que es víctima el pobre pueblo. Para mí no hay municipio, sino quitarme parte del pan que la Providencia me donara, para mí no hay guardias sino para cobrarme el cupo tasado, para mí no hay culto ni clero sino para exigirme la contribución y aumentar con ella unos fondos colosales destinados á dominar la situación como afirman en sus confidencias los que se creen superiores en fianzas al Cristo verdadero, quien dijo: "No queráis atesorar sobre la tierra en donde el orin, la polilla y el ladrón pueden quitaros los tesoros, atesorad sobre el Cielo." Ellos rectifican á Cristo el conocimiento de la actualidad y dicen: Ahora nos conviene atesorar por asegurarnos.

Adelante, mi querido Marcelino, adelante, no tema adversarios que no saben más que hablar y defender lo que no creen porque no tienen convic-

ción alguna y algunos de ellos pretendiendo representar á Jesucristo representan en verdad al diablo que lo llevó al desierto para tentarle.

En efecto no es otra cosa tentar á Dios que obligarle á trastornar la naturaleza de cada cosa y esto hacen los fanáticos á cada paso. Yo necesito pan para alimentarme y me dicen que lea Kempis, necesito algún atenuante para calmar la sed que me dá la fiebre y me dicen que beba agua bendita, necesita una madre un remedio para su hijo enfermo, y le dicen: "Perque l'feyen," expresión tan indecente que jamás la oí ni en boca de los más sátiros, de los más obscenos; necesita una persona una razón, y en lugar de ella le dán amenazas, burlas, y se quedan satisfechos como gallo vencedor.

Reciba V. la presente como prenda de gratitud á los beneficios que de V. llevo recibidas, como desagravio de las ofensas que le propinan los que debieran amarle como á sí mismos, como principio de una inquebrantable amistad si V. no la desdén y como una manifestación ingénuo del gran amor que profeso al pueblo de quien deseo alguna visita, ya que los que debieran saber las obras de misericordia las tienen olvidadas para ofrecerlas y solamente las tienen presentes para recibirlas, y es porque se oponen á lo que dijo Cristo: melius estiare quam recipere.

Reciba la seguridad del afecto que le profesa S. S. y affmo. amigo

Juan Xipell.

La manifestación de Roquetas

Carta de homenaje á D. Adrián Lleixá

En la manifestación que celebró toda la ciudad de Roquetas adhiriéndose á la política liberal del Alcalde D. Adrián Lleixá, se hizo á este entrega de la carta que transcribimos.

D. Adrián Lleixá
Alcalde de Roquetas.

Señor: En momentos en que era necesaria una energía de carácter, un ejemplo de rectitud y un alto concepto de la autoridad que el pueblo os confirió, supisteis evidenciar tan claramente, tan sabiamente estas nobles cualidades, que el reconocerlo es poco: es necesario felicitaros por ello, alentaros para que sigáis por la misma senda.

Roquetas, en manifestación, no solo

aprueba vuestra conducta, que esto sería poco homenaje: os ofrece testimonio de admiración, y á vuestro lado, como autoridad y como paisano, promete seguir os en cuantos actos de justicia demostréis la imparcialidad y la rectitud que vieron todos en el castigo que impusisteis á los que en el día 28 del pasado, pusieron en la cultura de nuestra ciudad una triste nota de intransigencia y de fanatismo.

Recibid, señor, en nombre de Roquetas la ofrenda de nuestra admiración, de nuestro respeto y de nuestro cariño. — Joaquín Chavarría. — José Barberá. — José Baset. — Tomás Roselló. — Luis Gisbert. — José Bonfill. — Francisco Basolí. — Juan Valdeperez,

registros. ¿Verdad, señor presidente del Consejo de ministros?

No es por cierto, democrático, político, ni bucólico, típico ni diplomático, ¡que trate V. á un católico de "cólera morbo asiático"! Eso es profesar de crítico, y no afiliarse de político democrático integerrimo; si yo en vez de celebrísimo le llamara á Vd. mefítico lunático ó estrambótico, por procedimiento análogo, ¿no juzgaría caótico un léxico tan exótico y tan opuesto al decálogo?

Hombre á quien dotó la Natura de tan pomposa estatura como luce por ahí ¡venir á ejercer aquí, de Combes en miniatura!

Conqué, amable D. José, yo me divorcio de usted por que la cosa está mal, y ha armado un gran *catapé* con la cuestión clerical.

(Por la Señora Democracia que no sabe firmar).

P. A. de C.

CARTA

que el clericalismo con su peculiar sistema

dirige al episcopado porque se vé colocado en el borde del abismo.

Vosotros sois mi sostén, y me defendéis muy mal, metetisme en un belén morrocotudo, del cual no es posible salir bien.

Si vosotros cual decís y afirmáis, y proferís cuando llega la ocasión, que-reis mi dominación, si vencedores á mis partidarios queréis ver y en toda la plenitud de incontrastable poder, temor, sin inquietud reducir á esclavitud á quien de la libertad ose mostrarse adalid, os aseguro en verdad que os es de necesidad dar nuevo giro á la lid.

Si no usais un ten con ten que de esta me saque bien (me veo como grano entro) no dará la hora el reloj de salir de belén.

Tanto os alejais de Cristo—verbo de la Democracia—que el más torpe, el menos listo, hasta el que por su desgracia se encuentra más desprovisto que cualquiera de vosotros de sentido común, fuerte es que os conozca y los otros á quienes Cristo refuerza hagan que todo se os fuerza.

Si quereis ver la Teocracia, la vuestra, en próspero día, emplead con perspicacia un poco más de falacia y algo más de hipocresía. Fingid á todos los hombres amor como el que el Maestro divino tuvo, sus nombres no os importe que lo diestro es ir derecho á lo vuestro.

Si de réprobo, y herético, y satánico, y clerófobo tratáis con ardor frenético y bárbaro aullar hidrófobo, á quien tenga un antitético pensar al vuestro fanático, si habéis jurado un diabólico exterminio al no católico ¿no han de ver en lo teocrático al cólera morbo asiático?

Sed rémora, sed obstáculo, opond la mitra á cuanto juzgueis lumínico, más no dad el espectáculo de enseñar el juego cínico.

Y no me digáis ¡pardiez! que en estos tiempos no vense hombres que aprieten la nuez como al obispo de Orense en mil novecientos diez. Obrad con tacto y con tino, mirad que os cojerá el tren democrático el camino. Más sospecho que es mi sino no salir de este belén.

Por el clericalismo ineducado

Anibal Dies.

DATOS NUMÉRICOS

Con motivo del regreso de la corte, nos parece oportuno reproducir algunos datos numéricos.

D. Alfonso cobra anualmente, á más de las pingües rentas del Patrimonio, 7.000.000 de pesetas.

Su madre, doña Cristina, 250.000.

Su esposa, 450.000.

Su hijo mayor, 500.000.

Su tía doña Isabel, 250.000.

Su hermana, doña María Teresa, 150.000.

Su otra tía, la infanta Paz, que perdió la nacionalidad española al casarse, 150.000.

Su otra tía, doña Eulalia, que está en el mismo caso, 150.000.

Además, los sueldos de los secretarios de D. Alfonso y doña Cristina los haga el Estado.

Los gastos de la capilla real se pagan de una lámina dejada á propósito por un cardenal, y que produce 250 mil pesetas anuales, cuando en aquella solo se gastan 110.000.

Meditemos.

Sobre la Guerra

Los actuales gobernantes, más cau-

tos que Maura, tratan de que la próxima guerra de España con Marruecos no levante las protestas que levantó la del verano último. Para ello, no sólo buscan que aparezca el sultán de dicho país como causante de ella, sino que una parte de la Prensa diaria se encargue de hacer tragar al país esa píldora.

En efecto; de la guerra pasada quiere hacerse responsable al mencionado sultán y, en consecuencia de ello, exigirle cierto número de millones en calidad de indemnización. El sultán de Marruecos, no sólo por entender no es justa tal indemnización, sino por carecer de dichos millones, se negará á satisfacerlos. Y esta negativa, dando pie al Gobierno español y á algunos periódicos para hablar del honor de España y de la necesidad de hacerle respetar, servirá para acometer la nueva y desdichada aventura.

Pero el país no caerá en el lazo. De lo ocurrido en Africa el verano último no fueron culpables los rifesños, sino el Gobierno que presidió Maura, y pedir al sultán de Marruecos indemnización por ello es no sólo un sarcasmo, sino una verdadera provocación.

La guerra, pues, surgirá por culpa del Gobierno español, no por la intransigencia del sultán. Y como esto se pondrá bien en claro, como se ha de hablar todo lo preciso para que las cosas se vean claras, no habra manera de extraviar la opinión de la inmensa mayoría de los españoles.

La agitación contra la guerra ha empezado ya; irá en aumento, y no se cesará en ella hasta conseguir que el Gobierno desista de sus fueustos planes ó desaparezca, arrastrando consigo á la Monarquía.

Pablo Iglesias.

LA OBRA DE LA MONARQUÍA

Hasta los niños emigran

Mientras los clericales sólo piensan en alborotar y en tanto que los monárquicos se vuelven locos comentando que en la última cacería haya tumbado D. Alfonso 52 perdices y algunos conejos, los periódicos de Soria nos asombran con la siguiente noticia.

"Estas dos últimas noches han salido de Soria para la Argentina más de 70 niños de esta provincia, enviados por sus familias á amigos residentes allá, pues aquí no pueden mantenerlos."

Este terrible dato no preocupará á la Monarquía, que bastante tiene con el empréstito de los 1500 millones y con las divertidas regatas y las emocionantes peripecias del tiro de pichón.

¡Ya hasta los niños emigran! ¡Y á todo esto, soñando con guerras en Africa, con ejércitos copiosos y con escuadras costosísimas! ¡Pobre España!

DE ROQUETAS

FOTOGRAFÍA

¡Quina flama, quin tupé!

¡Mireuse! com s'estarrufal

¿No! coneixen? ¡Es Baldusfal

lo mes bragat del carré.

¡Con caparriexa y s'atessa!

¡quin orgull mostra seguit!

¡quina barra, quin bufit

llensa aquella mala pessa.

Te simpatias per tot,

tothom casi bé el saluda.

Dimontri si'n té d'ajuda

aquell sigrany t'n negrot!

Es soperbi, es irasciu,

Carta que publicó "El Restaurador," el sábado 17 Septiembre 1910

CARTA

...con la mar de gracia que ayer, echándose un trepe ha dirigido á D. Pepe la señora Democracia.

Mi querido D. José:

Yo quiero que sepa V. que la cosa está muy mal; que se ha armado un *catapé* con la cuestión clerical. Asunto es algo pasado, que rinde que hacer bastante y nunca se vé acabado, y en que usted no ha demostrado sus dotes de gobernante; por que V. comprenderá que si V. prohibido ha una manifestación, ése es un hecho que vá contra la Constitución.

Justo es que el pueblo hoy reclame y sulfurado le riña y á los altos cielos clame; ¿está bien que V. le llame tifus, lepra, sarna y tiña?

Tal lenguaje no es corriente; eso exaspera á la gente, que ya toca otros

JUVENTUD REPUBLICANA de Roquetas

Mañana domingo, á las nueve de la noche, en el Centro Republicano de Roquetas, celebrará su primer mitin de propaganda republicana, la valiente y brillante juventud de Roquetas que viene á la lucha en momentos en que son tan necesarias la voluntad y la lealtad de todos.

En el acto tomarán parte diferentes elementos de dicha Juventud y nuestro compañero Marcelino Domingo.

despòtich y desentés;
no escolta á ningú ni á rés;
sempre está provocatiu.

Si acás ha tingut qüestions
y l'ofés no li diu rés,
quan ell se troba ab l'ofés
se desfá ab demostracions;
Y'l saluda ab ironía
y si l'enemic s'enfada,
ell se'n riu y tot tou bada
marcant *immensa alegría*.

Al poble hi viu un ferré,
que no sé que hi vá tenirhi,
anant ell al cementiri
hi estant lo ferré al carré:

Lo cás es que hi hagué baralles
y'l ferré l'vá despatxá;
lo saluda entre riallas.

Are per un *estribillo*
qu' aquell ferré s'ha inventat,
Baldufa passa callat,
mormolant: ¡*Al cuartelillo!*
Un que no es diu Quico ni Cisquet.

Un banquete, la Marsellesa y un loro republicano

En el banquete dado por Luis Canalejas ha ocurrido un incidente que ha sido comentadísimo entre quienes lo conocen y que podrá referirlo EL PUEBLO.

Cuando estaban sentados el anfitrión y 150 comensales, entre estos, cuatro ministros, tres subsecretarios y varios distinguidos generales en el Ideal Room, la orquesta que amenizaba la fiesta entonó briosamente los primeros acordes de La Marsellesa ante la estupefacción general.

Los señores de la comisión se levantaron como movidos por un resorte é inmediatamente ordenaron á los músicos que dejaran de tocar.

Los ministros cambiaron de color, excepto Burell que estaba muy fresco y explicó el incidente diciendo que el sexteto iba á tocar un putpurri, cuya entrada eran unos compases de "ese" himno francés.

Además, cuando el sexteto dejó oír La Marsellesa, á un lorito que había en un gabinete inmediato se le ocurrió dar un grito inoportuno.

El lorito pasó á la "reserva", por disposición ministerial, y el banquete siguió sin que ocurriera otra cosa.

¡Viva Portugal!
¡Viva la República!

La revolución ha estallado en

Portugal. La desastrosa gestión de los elementos monárquicos ha dado sus frutos. El pueblo no pudiendo aguantar más tantos vejámenes y expoliadores se ha sublevado lleno de santa indignación. Y la revolución ha venido con colores de epopeya.

Carlos I, que tuvo, por su proceder, que ser tildado de cerdo por el gran poeta Junqueiro, hirió de muerte á la Monarquía.

Los grandes despilfarros de la Monarquía que motivaron los escandalosos adelantamientos hicieron surgir la dictadura de Franco que tuvo por epílogo la tragedia de la Plaza del Rocío.

Después del atentado real, los monárquicos reunidos al lado del nuevo rey Manuel, aterrados, prometieron libertad y moralidad. Pero estas palabras fueron vanas. Los efectos de la reacción se dejaron sentir con la misma fuerza y los elementos republicanos se aprestaron á la defensa y al ataque. Toda la opinión se puso á su lado.

El asesinato del diputado republicano Dr. Bombarda fué la alarma. Desde hacía días se anunciaban los preludios de la revolución.

Al grito de ¡viva la República! el pueblo se ha lanzado á la pelea. Y el Ejército y la Armada se han puesto al lado de los revolucionarios. La bandera republicana tremola en el Palacio real.

El trono de la casa de Braganza se haderrumbado. Una nueva República tiene su asiento en Europa.

Algunos monárquicos, hombres integros, anteponiendo sus sentimientos patrióticos á los compromisos políticos, se apartaron asqueados de la casa real y prestaron su colaboración á la obra de los republicanos.

¡Españoles! Portugal se ha dignificado. El pueblo portugués, el pueblo hermano, ha tenido un gesto altivo y ha sacudido de sus

espaldas el estigma de un siglo.

Enviamos nuestro saludo á los republicanos portugueses.

Nuestro aplauso á los vencedores de la libertad.

¡Viva Portugal! ¡Viva la República!

Carnet de la semana

El día 13 hará un año que fusilaron á Ferrer

El día 13 hará un año que en Barcelona, la ciudad liberal, la ciudad culta, fusilaron á un hombre honrado por sus ideas. Todos los españoles nos sentimos heridos por las balas disparadas á Ferrer.

El día 13 cumple un año: en un año, la conciencia del país, después de aquel hecho, ha cambiado.

Los republicanos y los socialistas de Tortosa no dejarán pasar este día sin testimoniar un recuerdo al hombre grande que ha pasado á la posteridad con la corona del martir, con la canonización del santo laico.

Para ello, los elementos republicanos y socialistas, unidos, han acordado para conmemorar el aniversario, celebrar un mitin en el Centro de Unión Republicana en el que tomarán parte elementos de la Juventud Revolucionaria, de los republicanos radicales, de los socialistas y de los republicanos autonomistas.

Todos los liberales han de acudir á dicho acto.

El Gabinete republicano

Se sabe que el nuevo Gobierno republicano portugués ha quedado constituido definitivamente en la siguiente forma:

Presidente, Teófilo Braga.
Ministerio de Gracia y Justicia, Alfonso Costa.
De Estado, Machado.
De Obras públicas, Antonio Luis Gomez.
De Hacienda, Basilio Tellez.
De Guerra, coronel Barreto.
De Gobernación, Antonio José d' Almeida.
De Marina, Amaro Acevedo.

En Tarragona, los federales, los radicales y los socialistas se unen

En Tarragona, donde las luchas y las desavenencias entre los federales y radicales habían llegado á verdaderas violencias, los odios se han depuesto y los brazos se han tendido en fraternidad.

Tarragona republicana ha comprendido, que la disidencia entre los elementos liberales convenía á los enemigos que luchaban por ello, y ha sacrificado, en aras del sagrado ideal sus rencores personales, sus diferencias incidentales de partido.

El próximo día 16, para celebrar la unión se verificará un imponente mitin merienda al que acudirán todos los elementos liberales de Tarragona y en el que harán uso de la palabra, entre otros ilustres oradores republicanos y socialistas, nuestro querido compañero Marcelino Domingo, que ha sido invitado para dicho acto.

El ejemplo de Tarragona debiera imitarse.

Tomás Lapetra, avisa á su numerosa clientela, haber trasladado su taller de Sastrería, á la casa número 2, piso 2.º, primera puerta, de la calle de Cervantes, antes Estación, (casa Segarra) de esta ciudad.

Remitido

Por exceso de original, no podemos publicar en este número un extenso remitido del Comité republicano-radical, contestando á otro de los socialista que insertamos en el número anterior.

En el próximo, complaceremos al Comité republicano radical.

Absuelto

Los concejales monárquicos no satisfechos con la rectificación que dió EL PUEBLO, en lo del banquete, diciendo que después del entierro de un señor Concejal, no hubo tal banquete, sino sencillo refresco, procesaron á nuestro director que compareció el día 4 ante la Audiencia provincial.

Tal gravedad entrañaba la denuncia, que nuestro director ha sido absuelto, por lo que le felicitamos y por lo que testimoniamos nuestro sentimiento á los concejales monárquicos.

Agua de la Reina

El uso de esta agua hermosa y da frescura al cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARCHON.—Barcelona.
Depósito y representante general en Tortosa, D. Eduardo Zaragoza.
Precio: 2'50 pesetas botella.
De venta en los establecimientos de D. Sebastián Tudó, Bahima y Benaiges; Juan Meseguer; Vicente Peraita; Manuel Barreno, Enrique Vilanova y Sres. Canivell.

El Obispo de Niza critica al Papa

Roma.—M. Chapón, obispo de Niza dirigió al arzobispo de Lyon, una carta confidencial criticando energicamente la última disposición del Papa, acerca de la edad de la primera comunión.

Esta carta ha sido divulgada y publicada por varios periódicos.

La emoción en el Vaticano ha sido considerable.

"L'Osservatore Romano", publica hoy una nota oficial del Vaticano censurando energicamente la actitud del obispo de Niza.

El infalible no gana para disgustos.

CINE MODERNO

Extraordinarias funciones de Cine y Varietés para el sábado 8 y domingo 9 de Diciembre de 1910.

Espectáculo moral
Interesante programa de películas de las mejores casas productoras.

DEBUT
del célebre y original jöugleur cómico excéntrico

NEGRILL
Otro debut del artista de gran fama

L. MAZU
equilibrista de fuerza;

Espléndidos regalos para el sábado y domingo.

PRECIOS
Preferencia, 0'35. Medias id. 0'20.
Entrada general, 0'20. Media id. 0'15.
El sábado de 9 á 11 sesión continua

Gratis

Mandaré instrucciones para obtener el Magnetismo y Ocultismo, para saber encontrar los tesoros ocultos, al que envíe un sello de 0'15 pesetas á D. Francisco G. Parial, Barcelona, MATARÓ.

Teodoro Lloberia Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48, 3.er primera, ont ofereix eis seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde, Dies festius de 8 á 1.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumeria. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo de.

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLON

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, to námbase en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Búlgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zafagoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de panas (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces. del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

JAIME BELLAUBI

Banata, 15 y 13, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre lasañas, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de panas, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo á los señores Sastreres que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, torrería, panas y demás artículos que les convinieren, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00 "
americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

ZAPATERIA

DE

JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO Á MEDIDA DE TODAS CLASES

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Antigua fábrica de gorras

de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumina entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa ra-rayos, canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquero, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX
MECHERO LUX